



# LA REFORMA.

SE PUBLICA LOS DIAS MARTES, JUEVES Y SABADO.  
**Órgano de los intereses nacionales.**

Se admiten suscripciones en la oficina de su publicacion.—Publica los comunicados que lloven garantía y no ataquen la vida privada de los ciudadanos.—Avisos a precios módicos.

## CRÓNICA.

**Tiros al aire.**—Sucede con algunas vivezas que lo serían para un auditorio de tontos, como con esos cuentos viejísimos con que algunos pretenden lucir de ingeniosos y hasta de *graciosos* entrejenterística.—Pero acontece que en lo mas animado de la narracion del desventurado héroe de la escena, se le presenta de repente un oyente que él no esperaba ver en su áulico auditorio, que de improviso le corta la palabra anunciando el fin del cuentecillo y añadiendo que con esa historia dormía una nodriza a su abuela. Con semejante contratiempo el narrador desconcertado y mohino, baja la cabeza; y reconoce que en vez de poner una pica en el ándes, no ha hecho sino un tiro al aire..... a mas no poder, se refira bufando de cólera.

Esto es precisamente lo que le sucede a ciertos aprendices (RR. y cronistas de "La República") en el arte de las justas tipografías.

Crean poder parodiarse al gladiador retirado de los viejos días del circo romano; y en vez de aprisionar y degollar a su adversario, resultan, cosa risible enredados en sus propias redes y a la disposicion de su enemigo, que se contenta con mostrarlos al público para que los vea y los contemple y los silbe sin tasa ni misericordia.

No otra cosa acontece con ciertos vivos (mis estimables colegas, cronistas de "La República"), a fuer de una mar helada, que creen lucirse en arduos que no sirven sino para ponerlos a ellos mismos en el mas deplorable ridículo.

Y vaya por via de ejemplo uno de esas maniobras que no son victimas sino de los simples o los demasiado atolondrados. Hacerse digno de cualquiera de esas dos tristísimas calificaciones, es mas triste aun que ser tan tristemente calificado con justicia.

El personaje que vamos a exhibir se hizo muy acreedor a su chasco; y no se diga que es mucho suponer en un hombre condecorado en la milicia, porque en todo hai tontos llenos de condecoraciones.

Cuéntase de un general que, avisado oportunamente, iba hacia la orilla de un rio con el objeto de impedir su paso al enemigo.—El éxito de la operacion dependia de la rapidez de la marcha;—con tal motivo, el general y los suyos, no corrían sino que volaban. De repente salióronle de uno de los lados del camino varias mujeres gritando al general que se detuviese para darle un aviso importante; el general cayó en el garlito y mandó hacer alto.—Las mujeres, en vez de venir hacia él, aunque llamándole siempre, se retiraban a una casa que estaba a alguna distancia a la orilla de un bosque secular, y entraron a ella. El general puso su caballo al galope hacia la casa; pero al llegar a ella, encontró que las mujeres habían tomado por detrás del edificio una vereda que conducía al centro de la selva vecina:—picado el hombre entró por la vereda que habían tomado las mujeres, con varios de sus escaecanos, desecho de alcanzarlas para darles un escarmiento. Perdió en esto una buena hora; y burlado y mohino volvió a continuar su marcha.

Mas adelante, salieron al lado opuesto al anterior del camino varios hombres con vestido militar y banderolas blancas, batiéndolas y victoreando al general y a su tropa con ademán de frenético entusiasmo.—Nuestro hombre volvió a detener su rápida marcha para ver qué era aquello. Dirijiose otra vez hacia el sitio en que aparecían los hombres que aparentaban saludarlo tan cordialmente:—en un largo galope llegó a dicho punto; pero se halló con que los hombres se habían arrojado por la falda de un profundo barranco y desaparecido en la espesura de un bosque impenetrable.

Irritado el Jefe con este segundo chasco, continuó su marcha resuelto a no hacer mas caso de nada ni de nadie;—pero cuando llegó al término de su marcha, halló que el enemigo había pasado el rio y tomado unas posiciones inexpugnables. Entonces conoció que lo habían distraído para tomarle ventaja; pero ya no había remedio!

Se comprende ahora el fondo del asunto?

Lo mismo que a ese bisiño general le sucederá al escritor público, que abandone la importante discusion, de las grandes cuestiones so-

ciales, para aburrir y hacer retirar a sus lectores con largas disertaciones sobre insulseces y mentiras y calumnias e insultos personales.

He aquí la razon porque no nos es posible distraernos, llenando las columnas de nuestros editoriales y crónicas, destinadas a difundir sin trégua en nuestra Patria los grandes principios de la libertad, del orden y del progreso, con debates fósiles de cuestiones huecas y macarrónicas de insulseces, mentiras, calumnias e insultos personales, como es la mania incurable de los de "La República", que ya fastidian con sus torpezas y sus vivezas de mono.

Mientras los turcos nos espliquen el Evangelio (idem por idem), que es como distraernos en hacer caso de los que nos gritan a los lados del camino para que el enemigo pase el rio sin obstáculo alguno y tome pacífica posesion de las mas inexpugnables posiciones, pueden continuar los de "La República" [y particularmente sus mui *graciosos* cronistas] en las insulseces, insultos, mentiras y calumnias, de cuyo asqueroso e inmundado círculo no pueden salir, ni lo podrán, porque la miseria y la mezquindad de sus pasiones que los devoran, no les permiten salir.

Lo demás, es copiar como un boquirubio a los dos conejos de la mui sabida fábula española.

**En qué pensamos?**—En que las generaciones no se suceden para renovar la humanidad y hacer bulto sobre la faz de la tierra, sino para poner al servicio de la patria sus conocimientos adquiridos y trabajar de consuno en su prosperidad, con el vigor que presta la esperiencia y el valor que inspira el de hacer el bien.

En que teniendo fé en las convicciones, se puede ser obrero de la República, inspirados por esas creencias sanas y patrióticas.

En que los insidiosos por naturaleza, costumbre o ridiculez, no comprenden, cuando se dedican a tan mísero oficio, la gran responsabilidad que tienen ante la moral y la historia.

En que las agitaciones políticas de partidos exaltados o desesperados, nada bueno pueden producir, cuando solo oyen la voz de su ambicion desmesurada, por subir al poder, o su implacable resentimiento.

En que las guerras civiles, son mas desastrosas que las nacionales, y llevan al pais a la cima del atraso, desmoralizacion y miseria.

En que las voces de tribunos revolucionarios, paralizan la industria, sustraen los capitales de la circulacion, destruyen el crédito interior, y hacen decaer considerablemente el del exterior.

En que las contiendas armadas de política interior, a mas de ser, casi siempre, pueriles susceptibilidades, alejan toda clase de transacciones y obligan a la clase menesterosa a una constante lucha con los hábitos de holganza adquiridos en las campañas y con la necesidad del trabajo, que siempre da méjor rendimiento que el pillaje e implica mas o menos, como toda virtud un sacrificio.

Es por estas creencias arraigadas cada dia mas en nuestros corazones republicanos, que tenemos la conviccion de que las naciones no se engrandecen por las conquistas adquiridas en la guerra, sino por el concurso inteligente que todos los asociados pueden y deben poner al servicio de su patria para elevarla sobre el nivel de aquellos países en que los partidos luchan contra todos los elementos que conspiran a establecer las preocupaciones y a imponer personalidades que den pábulo a las pasiones políticas.

Y es por estas creencias, que diariamente, hacemos nosotros, el sacrificio de olvidar ciertos rencores personales y excitamos a todos, y particularmente a nuestros colegas de "La República" se consagren al verdadero servicio del país y dejen ese vergonzante oficio de pasquineros insidiosos, que desgraciadamente ahora ejercen con todo entusiasmo.

**Concurso.**—Asombrosa va a ser la discusion literaria entre los dos grandes hombres literatos; y el corresponsal de Viacha y el cronista de "La República". Son tan profundos en literatura, que será necesario estar inspirado como apóstol para comprenderlos; y lo mejor es, que a mas de su erudicion lo hacen con gracia y pureza.

Ya pues, se va aumentando el calendario de los sábios, y particular-

mente el de nuestro país; pues de un solo golpe vamos a inscribir tres célebres personalidades:—el plajante economista (Dr.) Miguel Aguirre hijo;—el profundo literato, corresponsal de Viacha; y al *gracioso y chistoso* cronista de "La República".

**Un clérigo mentiroso.**—En el N.º 68 de "La República", con motivo de haber nosotros relacionado en uno de nuestros números anteriores, la excitacion de la Municipalidad al Gobernador Eclesiástico, sobre el indebido cobro de derechos por el Capellan del Hospital, Presbítero Félix María Daza, aparece un artículo de este Sr. Presbítero, el cual comienza así: "En el N.º 236 de "La Reforma" el Sr. cronista ha tenido la bondad de honrarme con sus calumnias e injurias y yo tengo la de perdonarlo, por que J.-C. nos ha enseñado a orar para los malos y a sufrir con paciencia las adversidades y flaquezas de nuestros prójimos. Nuestro Redentor Rogó a su padre celestial, para que perdonara a sus crucifigores, y yo con toda la efusion de mi alma, rogaré al Salvador diciéndole: Padre y Redentor mio, por la preciosísima sangre que derramaste en el calvario, perdona estos necios que no saben lo que dicen."

Antes de contestar, dígnese el lector leer las dos siguientes notas oficiales:

**Concejo Municipal.**—La Paz, Setiembre 19 de 1873.

Sr. Gobernador Eclesiástico. Multiplicadas son las quejas que se han recibido en este Concejo por el indebido cobro de derechos que hace el Capellan del Panteon, así como el Presbítero Félix M. Daza en el Hospital de varones.

Apestró de que US. me aseguró haberse prevenido la reincidencia de este abuso, es sensible que con detrimento de la dignidad del clero pazeño se hagan estos sacerdotes objeto de tan amarga y ridícula censura.

Ruego a US. que nuevamente los amonesto para que cumplan sus deberes sin dar lugar a acusaciones hasta desgraciadas.

VENANCIO BURGOA.

**Vicaria Jeneral de la Diócesis.**—La Paz, Setiembre 19 de 1873.

Sr. Presidente del Concejo Municipal. Señor.

En vista de su apreciable nota de esta fecha, me permito espresarle que mas antes se previno a los capellanes del Panteon y del Hospital de varones, se abstengan del cobro indebido de derechos; y ahora que han dado lugar a nuevas quejas ante el H. Concejo Municipal a este respecto por tales abusos, se hace necesario someterlos a juicio ante el Sr. Provisor y Vicario Jeneral en lo criminal, como que de hecho en la fecha se le ordena semejante juzgamiento para la respectiva aplicacion de las penas que merezcan por dichos excesos.

Dios guarde a U.

José PÓRCEL.

Ahora bien, quién miente? quién es el que debe perdonar calumnias? No hai cosa mas fea que la mentira y la hipocresia de un clérigo que diariamente recibe el cuerpo y sangre de N.-S.-J. y que tan cínicamente diga una falsedad.

**Puente.**—A la entrada de la ciudad y en la quebrada del camino real, frente al panteon se hace indispensable un puente de cal y ladrillo, que sirva no solo para el tránsito sino para embellecimiento de la poblacion.

Sabemos que el ingeniero y arquitecto Sr. Dn. Manuel Gamallo piensa hacer una propuesta a la Municipalidad, sobre esta obra, para cuyo efecto, ha levantado el plano topográfico del lugar y el puente en donde debe construirse éste, el cual hemos tenido el gusto de verlo.

A mas de que la obra, si se construye conforme lo desea el Sr. ingeniero Gamallo, sería de primer orden y de buen gusto, es un adorno de la poblacion, que estando a la entrada de la ciudad haría resaltar su belleza arquitectónica e impresionaria de una manera agradable a los viajeros que por primera vez vinieran a esta ondulosa ciudad.

Por estos motivos, de necesidad y ornato, desearíamos que la Municipalidad animada de su espíritu emprendedor, fijara su atencion sobre este asunto y ordenara la construccion de esta obra.

El comercio exige hoy que las vias de comunicacion sean fáciles como agradables.

**Gran fiesta religiosa.**—Cuando todos empezamos a creer que los ataques de la impiedad por una parte, y por otra la fibra de algunos obispos, iban a quitar a la plaza de la

nave de san Pedro, vemos con poca satisfaccion, que burlando el furor de las olas tempestuosas y del desatado huracan, se levanta con las velas desplegadas mostrando al mundo entero que estas divinas palabras tendrán su exacto cumplimiento hasta la consumacion de los siglos:—"las puertas del infierno no prevalecerán contra mi obra." ¡Cosa admirable! los prodigios que se admiran y los progresos que alcanza la cristiandad, no obstante el tenaz empuño de sus enemigos implacables, se deben a la bondadosa intervencion de la Virgen de las Mercedes, porque esta Virgen, se complace mas en demostrar sus favores, mientras mayor es la ingratitud de los fieles.

En efecto, la poética ciudad de La Paz, la ciudad de los encantos y de la hermosura, se ha vestido con sus mas lujosos atavíos el dia 24 del mes en curso. La naturaleza por su parte ha querido solazarse en el público regocijo, pues durante el dia el sol ha recorrido el espacio en un cielo purísimo, y las noches han sido bellas, alumbradas por hermosísimas estrellas, en un campo sin nubes.

Desde las 6 de la tarde del dia 23 la ciudad iluminada con profusion, parecía un inmenso sol, cuya luz artificial trataba de eclipsar los suaves plateados rayos que arrojaban sobre la ciudad los hermosos planetas y todos los habitantes estaban en movimiento:—era un constante hormiguero que desfilaba por las calles en direccion a la plaza de la iglesia de la Merced, en donde debía tener lugar la exhibicion de fuegos artificiales que en obsequio de la fiesta de la Virgen, se habian preparado.

Eran las 7 de la noche y las calles estaban intrasitables e inaccesible la entrada a la plazuela, enajada de señoras, ancianos y niños, y en las casas altas inmediatas, el jentío era inmenso.—A las 8 principiò el magnífico espectáculo; por una especie de mistificacion, burlando la mirada de todos los espectadores, que fijan en el centro de la plaza, deseaban ver por donde se daba principio, sus cuatro costados quedaron inmediatamente iluminados, y en este mismo momento se incendiaron unos castillos, en forma de vistosos arcos, variando los colores de las luces.

Terminados estos fuegos artificiales, la multitud siguió recorriendo las calles hasta horas avanzadas de la noche; y ni en esta ni en el paseo, se notó el mas ligero desorden.

A las 4 de la mañana del dia 24, la aurora fué saludada con la detonacion de una infinidad de cohetes y los habitantes se pusieron en movimiento, preparándose para asistir a la iglesia.—A las diez se empezó la fiesta que estuvo muy superior a las demás solemnes, sobre todo por celebrar la misa. Monseñor Obispo Dr. Huerta y asistió tambien su Ilustrísima el Obispo Dr. Clavijo.—La música y el canto fueron muy escogidos:—el Sr. canónigo Baldivia ocupó la tribuna sagrada y pronunció un brillante y poético panegírico de la Virgen de las Mercedes. A las doce y media terminó la funcion religiosa y desde esta hora hasta el anochecer, las señoras vestidas con elegancia y los niños, y todos, todos, se presentaban las primeras en los balcones arrogantes, donosas y con cierta coqueteria seductora, y los otros recorrían las calles admirando tanta belleza, tantas miradas inocentes y cautivadoras.

Serían las cuatro de la tarde cuando se principiò la procesion de la Virgen, saliendo de la iglesia de su nombre y recorriendo la mitad de la poblacion. Este acto, fué igualmente solemne e imponente, concurriendo a él, todo el clero, los empleados civiles y los militares;—la banda de música del batallon 1.º que ha venido de Viacha, con su acostumbrado gusto, tocó durante la fiesta, piezas escogidas y propias de estos actos, y las bellas niñas con sus delicadas manos, arrojaban al paso de la imájen, canastas de flores perfumadas y escogidas.

Nada, ha faltado a esta fiesta para figurar como una de las primeras por su solemnidad y el entusiasmo jeneral de la poblacion, cuyos sentimientos y creencias cristianas son bien conocidos.

**Periódicos.**—Muy pocos han sido los que nos han llegado del interior, y pocos son tambien las noticias que en ellos se comunican, aunque algunas de importancia. Pero por ellos sabemos, que en la plaza de la

que bajo los auspicios felices del actual órden de cosas, se pueden recoger ópimos frutos en todos los ramos de adelanto moral e intelectual.

"El Orureño", "El Eco de Sucre", "El Boletín de Instrucción" de Cochabamba y "La República" de Potosí, con excepcion del penúltimo, solo se ocupan del contrato celebrado por el Gobierno con el Banco Nacional, sobre rescate de pastas y depósito de los fondos públicos.—Esta cuestion que puede presentar diferentes faces, será discutida con la atencion y datos necesarios en artículos separados, por lo cual nos abstenemos en esta seccion de emitir nuestro concepto.

**Qué desgracia!**—ha sido la nuestra, en no haber recibido "El Vapor", periódico de tanta influencia y de tanta ciencia;—pues, sentimos profundamente el no podernos instruir en la ciencia económica del Sr. Miguel Aguirre hijo. Habrá eclipsado este astro? Su aparicion ha sido tan repentina, que tememos que sea así su caída.

**Desgracia para Bolivia!**.....

**Guano.**—En uno de nuestros números anteriores publicamos algunos documentos, sobre el nuevo descubrimiento de esta riqueza positiva en nuestro litoral.

"El Orureño", tras una carta, de persona fidedigna, en la que se hace los mejores encomios de este descubrimiento, presentando el guano descubierto como el de mejor calidad y su superior al de las Islas de Chincha.

El corresponsal al hablar de este hecho, próspero para el país emite los conceptos, que copiamos: "El único temor que tenemos ahora es que Chile quiera alegar sobre este nuevo descubrimiento. Dios sabe cómo podrá arreglarse esta cuestion."

"Lo único que deseamos es, que todos los bolivianos apoyen ahora al Gobierno, que haya órden, paz y union para que el ilustrado Presidente de la República, auxiliado por el Congreso y la opinion de todo el país, pueda sacar todo el provecho posible del descubrimiento."

**Municipalidad.**—Esta corporacion en su sesion del 25 del presente, se ocupó, entre otras cosas de lo que sigue:

- 1.º Aprobó un acuerdo estableciendo las siguientes multas:
  - 1.º La de 20 bolivianos a todas las personas que con sus recuas obstruyan las calles, cargando o descargando artículos de comercio.
  - 2.º La de 4 Bs. a los propietarios que no hayan arreglado los empedrados de su pertenencia.
  - 3.º La de 4 Bs. a los individuos que trabajando en sus propiedades, permitan que en la calle se cierna tierra.
  - 4.º La de 2 Bs. a todos los domésticos que sacudan alfombrados en las calles.
- 2.º Dispuso que en el acto se repare con preferencia el empedrado de la calle Ancha hasta el Choro.
- 3.º Ordenó, se forme un presupuesto para la reparacion y composicion de todas las pilas y puentes de la poblacion, para proceder a ello cuanto antes.
- 4.º Acordó prescindir completamente de los trabajos de Tembladerani, por ser esta obra departamental y no municipal.

**Proyecto.**—A la Municipalidad se ha presentado uno, el cual tiene por objeto organizar por gremios a todos los obreros de la poblacion. Esta cuestion que puede verse bajo diferentes faces, merece ser discutida ampliamente, por que se roza con las garantías individuales; y así, nos reservamos para nuestro próximo número, el emitir nuestro modo de pensar.

## VARIEDADES.

**Un novio para una literata.**

*Soi restaurador...contigo,  
Radical...al requebrarte,  
Conservador...de tu honra,  
Federal...para tu madre,  
Moderado...al darte celos,  
Progresista...para amarte,  
Católico...por mi fé,  
Decreído...para nadie.  
Transigente...para tí  
Rojo...para mis rivales,  
Realista...para tus órdenes  
Liberal...para obsequiarte.  
Comunista...en nuestros bienes  
Benévolo...en todas partes,  
Bucelista...en otros amores*

*Demócrata...con tu padre,  
Fronterizo...con tu hermana,  
Y unionista...en los altares.*

**UNA MERIENDA.**

Para el dia de mi santo una merienda he dispuesto compuesta de guisos raros, que parezcan extranjeros. Habrá puré de mosquitos, zapatos en caldo negro, birutas en escabeche, pechugas de afileteros; alpargatas rebozadas, una tortilla sin huevos, compuesta de matapijos, hormigas y otros insectos; bistec con tachuelas fritas, budín de puntas de cuerno, hormigas con salsa verde y albondiguillas de yeso; un gran trozo de escalera mechada con trapo viejo, pillos a la bayonesa, fanfiflas a la marengo; controffias a la italiana, coche-frito a lo flamenco, una ministra esquisita con menudillos de perro, butifarrones de estopa, anís y flor de romero; un gran lomo de tejado que gustará por lo fresco; ensalada de adoquines, salvia, tomillo y cantueso, ramas de zarza en conserva, compota de asta de ciervo. Para que haya variedad y variedad sin ejemplo, en vez de comer camuesas hemos de comer camuesas; gran abundancia de vinos, entre los cuales tendremos rico elixir de retama, crema de acibar y ajenos, esencia de hiel de vaca y Champan de los infiernos. Para enjuagarse y quitar la prinje del tragadero, habrá estricnina y trinchina, que servirá de refresco, y de seguro que todos han de chaparse los dedos.

**Cantares.**

El santurrón de abajo se está muriendo: ¡qué hacedito de leña para el infierno!

Quítate de esa ventana, escucha un consejo niña: mocita que no está al aire los pájaros no la pican.

El mundo me dió un libro; yo soi tan lerdo, que cuando mas lo estudio menos lo entiendo.

Darte quise mil besos por un tuyo; tú por los mil no quieres darme ninguno: anda, roñosa; ¿para qué te las echas de jenerosa?

Me quisiste cuando tuve; ya no tengo y me desprecias: eres como la campana que si no le dan, no suona.

Llevan a los paseos muchas niñas de ahora, los vestidos muy largos, la vergüenza muy corta.

En el cielo hai alboroto porque faltan dos luceros: ¿sabes quien los ha robado, morenita de ojos negros?

El lujo de esa pobre ya no me estraña; para vestir el cuerpo desnuda el alma.

De jorobas del cuerpo todos se burlan; quién habrá que en el alma no lleve alguna?

Tu pálido rostro, niña, es como noche de luna, y la mata de tu pelo de color de noche oscura.

Tus ojos cópian el dia: ¿los entornas?...amanece; ¿los abres?...el sol deslumbra: ¿los cierras?...la noche viene.

**EPIGRAMA.**

Cierto dia un estudiante, Al revisar su ropilla Se encontró en la pantorrilla Un enorme interrogante. Signió el pobrete adelante Y al ver que en puntos hervía, Su calceta maldecía Diciendo:—¿Cuán bueno fuera Que mas estambre tuviera Y ménos ortografía.

LA REFORMA.

LA PAZ, SETIEMBRE 27 DE 1873.

HASTA QUE PUNTO PUEDE SER VERDADEROS LOS RUMORES.

Si fomentando la anarquía ha conseguido mas de un aspirante vulgar elevarse al poder. Si es práctica constante provocar desórdenes cuando se quiere dominar el país por medio de las perturbaciones, cuando se carece de antecedentes que den un derecho a ello, ¿por qué no creer que se procuren los mismos medios para llegar a la solución de las cuestiones internacionales que están en discusión?

Aun cuando un arbitrio semejante sería poco hidalgo y caballeresco está en la esfera de la posible: hace mucha fuerza a la ambición desmesurada el tener que pararse en medios cuando se espera llegar al fin propuesto.

Por lo mismo, no es imposible la suposición de que la diplomacia, a falta de justicia, optará el medio de satisfacer sus aspiraciones insaciables halagando la vanidad, fomentando la ambición del primer boliviano dispuesto a estallar la guerra civil con elementos extranjeros, suministrados en cambio de una refrenda.

Mas, ni los tiempos son ya a propósito para cohonestar un escándalo semejante, ni serían capaces de una tal infamia nuestros compatriotas.

De consiguiente no alcanzamos a comprender hasta qué punto pueden ser verdaderas las aseveraciones de nuestro corresponsal Bruto, en cuanto a los trabajos revolucionarios que dice se han emprendido por el Sr. Corral, de acuerdo con alguna aspiración poco boliviana y nada nacional.

Segun las consideraciones que se desprenden naturalmente de la actual situación del país, no hallamos un pretexto para que se quiera hacer revolución; si es que todavía pudiera encontrar prosélitos el desorden en una época en que se ha establecido el Gobierno verazmente constitucional, y tolerante en demasía.

Y aun cuando fuera aceptable la revolución de hecho como un medio conducente, no se oculta la necesidad que tendría el caudillo revolucionario de justificar su conducta. Así, el Sr. Corral imbuido de teorías de principios, de doctrinas constitucionales que mas de una vez ha invocado, aun cuando no los hubiera traducido a la práctica quien sabe por qué motivos que tuvo, no podría llamar en su auxilio hecho ninguno que disimulara su actitud revolucionaria.

Cuando los perturbadores del orden conservan todavía algo de pudor político, han menester un pretexto ostensible; y hoy él no existe; a menos que no fuera aquel en virtud del cual el Sr. Ballivan, sin promesas oficiales, realiza el principio de mas libertad y menos gobierno, segun es notorio a los de fuera y a los de dentro; segun se comprueba por la holgura en que están los liberales de hoy, los ex-gobiernistas.

Pero como en ningún caso es aceptable el cambio de una situación constitucional por medio de un trastorno, es claro que aun en la hipótesis de poderse inventar pretextos, el hecho no podría menos que ser reprobado por la opinión pública con justa indignación.

El Sr. Corral es aspirante; pretende popularidad, glorias;

lo cual no se consigue con la demagogia, profanando la Carta Fundamental, el Código Político donde se encuentran definidos los derechos y las obligaciones del ciudadano ante el poder, ante el Gobierno establecido.

Nada importa que sea simpático por la causa de Chile; que intente sostener su tratado por las vías legales; pero conoce lo impopular que es ese negociado en Bolivia y en Chile, para que quiera darle el último golpe colocándolo al abrigo de una revolución; ejecutado bajo tales auspicios sería poco estable como lo son las cosas que se imponen por la fuerza.

Por lo que no vacilamos en creer que tendrá mucho de exagerada la especie de conivencias que se presenten con los estrafios en los trabajos políticos. Difícil es concebir una voluntad tan depravada nada mas que por satisfacer aspiraciones prematuras, que a la vez de perjudicarnos, tambien acarrearían males a los vecinos que explotan y hacen su fortuna en nuestro litoral.

Otra cosa sería que haya una combinación mas vasta que abrigue la idea atrevida de desorganizar tres Gobiernos, para llegar a una solución sangrienta de las diferencias. Entónces habría que prestar atención firme a planes tan proditorios, a insidias que de mui léjos se anuncian amenazadoras, como el ruido precursor de un cataclismo que viene a dislocar medio continente.

En prevision de cualquier eventualidad que pudiera surgir, debemos tener menos confianza en la amistad interesada que se nos brinde, y estrechar fuertemente las relaciones que mantenemos con nuestros verdaderos y naturales amigos, cultivando esquisita intimidad por lo mismo que tenemos pruebas de verdadera simpatía.

Para ello hai que distinguir los caracteres; hai que tener en cuenta los intereses que separan y los intereses que unen. Apesar de la unidad de raza; de la comunidad de oríjen, de relijion, de idioma, existen distinciones remarcables en las secciones sud-americanas que producen colision.

El Brasil, por ejemplo, nunca podria ser un sincero aliado de la República Argentina tan distinta por sus instituciones democráticas. Mas natural parece la cohesión Brasilero-Chilena; porque la monarquía tiene mas puntos de similitud con las Repúblicas medio aristocráticas, y con el principio absorbente puesto en práctica con buen suceso.

Por el contrario, hai una personalidad política que forma un cuerpo inseparable, unido por un centro comun: el Perú y la República Argentina están ligados por medio de Bolivia, que es el corazon de esos dos extremos que producen la triple union.

Especialmente Bolivia que, como Alto-Perú, estuvo sucesivamente bajo la dependencia de los vireinatos del Perú y de Buenos-Aires, no puede desligarse ni separar su causa en toda eventualidad. Esos intereses léjimos, esa comunidad hace que el Perú hubiera tomado la defensa de Bolivia en el incidente Corral-Lindsay; no para que se acuse al Gobierno del Sr. Pardo de inmixtion inopinada, por una prensa inmoderada que escarnea a la víctima despues de sacrificada; cuando hai por otra parte derecho a exigir que se nos trate con mas templanza.

Sin embargo de nuestra situación deficiente muchas familias extranjeras hacen su fortuna en el litoral boliviano. Contribuimos, además, al incremento del erario chileno con los fondos de la participación, y es fuera de órden que se nos trate con tanta tirantez, hasta el extremo de dar márgen a que se supongan planes reprobados contra nuestros amigos del Perú, sin que haya siquiera el pretexto, como con la República Argentina, de mediar una cuestión de límites bastante seria.

Varias otras consideraciones de igual valor nos hacen dudar de la combinación denunciada por nuestro corresponsal de Tacna. Tanto mas, cuanto que, para consumir semejante obra de perturbacion, menester es que se pudieran encontrar mas de dos instrumentos que se presten a desgarrar su patria traicionándola vilmente.

Segun esto, acaso no habrá ni revoluciones que perturben nuestra marcha constitucional, ni conivencias que sean el preludio de una combinación maquiavélica, para obtener por la fuerza lo que no se puede alcanzar por la razon.

Verdad es que Chile tiene que hacer una variante: su altanería con nosotros se volverá prudencia con los argentinos; y si por este único medio no salva sus pretensiones, talvez opte otros medios que no serán mui fáciles en su realización.

Juzgamos pues las apariencias de un modo menos extenso: habrá trabajos revolucionarios, como lo dá a coleccionar el furor opositorista; se promete una refrenda para buscar un auxilio, elementos revolucionarios; pero traicion a la Patria no la concebimos en ningún boliviano por mas apego que tenga al poder.

Entretanto comprendase que nadie está por las revoluciones. Los descontentos son mui pocos, y, sobre todo, sin justicia; a no ser que el conato de unir los partidos, de sojuzgar el caudillaje fuera un mal a los ojos de la mayoría.

Tenemos fé en que el desórden no encuentra muchos prosélitos.

S. M.

CORRESPONDENCIA

Sr. Redactor.

Tacna, Setiembre 18 del 73. D. Juan de la Cruz Benavente dió en Lima un espléndido banquete a D. Casimiro Corral y brindó por la esperanza de verlo pronto en el poder Supremo de Bolivia.

El 8 del presente D. Demetrio Quint pasó a Chile despues de permanecer en esta unos cuatro dias. Venia de Lima; y es el conocido agente del Dr. Corral.

El día 11, despues de idas y venidas del Litoral hai ido a Puno D. H. Durán despues de conferenciar con Quint.

Se dice que el plan es tomar el Litoral al mismo tiempo que lanzar una cruzada por las fronteras de Puno. Anuncian los corralistas que en el término de 30 dias, mas o menos, debe tener lugar lo decisivo de sus planes. Ocupando el Gobierno boliviano el centro de la República, con motivo de asistir a las sesiones de la Asamblea, han creído sin duda conveniente operar por los dos extremos.

B. Maidana vino de esa el primero y llegó a esta el cuatro a medio día, coincidiendo con el arribo de Quint.

Nadie duda aquí que el arsenal revolucionario está en Chile, y que se trata de cambiar el órden político del Perú y de Bolivia. Corral en el poder de esa República llevará adelante el convenio Lindsay y cuantos tratados complementarios quiera se le otorgue el Gabinete de Santiago. El Presidente Pardo está acusado por los chilenos como defensor de los intereses internacionales de Bolivia, y de su independencia paulatinamente comprometida por los pactos a que se prestó el Gobierno Melgarejo-Muñoz; y que Corral ha estado refrendando y adelantando.

Los sucesos que pasan en la Confederación Argentina revelan la magnitud de la situación internacional de los países opuestos a las ambiciones del Brasil y de Chile. López Jordán, el asesino de Urquiza, está al frente

del imperio y hoy revolucionando la provincia de Entre-Ríos fallece ante la acción pacificadora del Gobierno argentino.

El Brasil, lo lanzó allí con el pensamiento ulterior de erijir en Estado independiente las Provincias litorales de Entre-Ríos y Corrientes. Delante del resultado adverso de las empresas de López Jordán, se anuncia la guerra del Brasil contra la Confederación argentina en alianza con Chile que ganará la Patagonia y acaso el Litoral boliviano, llevando el Brasil sus límites hasta el río Paraguay y el Plata. En las prácticas de la diplomacia brasilera y chilena está el empleo de la guerra civil para ganar las cuestiones territoriales. El tiempo vá a poner en claro este juego; pero así de los traidores el día que estos países comprendan el alcance de las revueltas con que quieren desgarrarlos.

Se habla notoriamente de los doscientos mil fuertes chilenos que Quint ha ido a recibir en Chile.

BRUTO.

CRONICA EXTRANJERA

APUNTES BIOGRÁFICOS De D. Fernando Marquez de la Plata y Orozco y D. Fernando Marquez de la Plata y Encalada.

(CONTINUACION.—Véase el N.º 238.)

A la pelea siguióse la matanza, la Iglesia fué entregada a las llamas, y el que no moría abrasado por ellas, caía al salir bajo la lanza del indio. Percibieron de esta espantosa manera 576 españoles.

Estas tristes noticias llevadas hasta el Cuzco produjeron, como era natural, una jeneral alarma, tal que frailes y clérigos tomaron las armas y formaron batallones al frente de los cuales se veía al obispo disputando el puesto a los militares.

Tupac no marchó, despues de esta victoria, directamente sobre el Cuzco, dirijióse a Quisquijana y de allí a Parapujio, saqueando de nuevo a Purmamarca. Quería antes que atacar el Cuzco, el sueño dorado de sus victorias, afirmar su imperio y asegurarse de que tras de él no vendría el enemigo.

A medida que Tupac avanzaba por Santa Rosa de Lampa, el terror crecía entre los españoles. En el Cuzco se habian juntado los que habian logrado huir o escapar de Chucuito, Azángaro y Carabaya, confiado tambien en los socorros que pudieran enviárseles de Arequipa o La Paz.

Persiguiendo Tupac su plan, repartió de nuevo sus tropas en dos cuerpos, enviando uno a Imachiri y el otro a Yungas. El marchó a Ayaviri donde se avistó con un ejército salido del Cuzco, compuesto de 4,000 hombres, entre los cuales se contaban 800 clérigos y frailes. La batalla que en esa ocasion pudo darse, no tuvo lugar. Los españoles volvieron a la ciudad, y el Inca siguió avanzando sobre Pucari y Caco en direccion a Lampa y otros puntos, deteniéndose en Azángaro donde volvió a instancias de su mujer, Micaela Bástidas. De nuevo envió a Ingarciona a Aillo y Orucillo, y él se dirijió a Tinta por Lampa. Fué entónces cuando Tupac creyó llegado el caso de coronarse con la victoria sobre las ruinas del Cuzco, vengando a sus abuelos con la sangre de sus enemigos y con el incendio y la destrucción de la ciudad y sus templos.

Presentóse orgulloso frente al Cuzco con un numerosísimo ejército, pero fué desalojado y obligado a retroceder a Tungasica. De nuevo volvió mas brioso sobre la ciudad, a la que puso cerco y sitió con empeño.

Antes de llegar a ella, Tupac habia sido en el tránsito objeto de soberbias ovaciones, de esas que en otros tiempos eran la envidia de los vireyes. Los curas enviaban a sus tenientes a saludarle, y cuando él se acercaba salían a recibirle con pompa y relijioso ceremonial, conduciéndole hasta la iglesia donde le recibían con agua bendita. Tupac habia llegado a la cumbre del favor, faltábale poco para rodar hasta el hondo abismo de la desgracia.

Cuando sitiaba el Cuzco, y cuando hasta allí habia marchado por segunda vez bajo tan buenos auspicios, su mujer le instó a que se retirase, anunciándole la salida de los jefes españoles Areche y Valle.

Desde este momento comenzó, puede decirse, la derrota del Inca. Volvió espaldas al Cuzco y Valle le persiguió con 1,700 hombres.

Cuando esto pasaba, una division de 1,000 "temidos" negros derrotaba en Tungasica a los indios que guardaban a la mujer y familia de Tupac, quien se dirijió allí al saber este contraste, reanimando el fuego revolucionario en Chynupata y Páris.

El animoso Valle le alcanzó en Quisquijana y le derrotó tomándole prisioneros a Puma y Zegarra, parientes del Inca. "Vienen muchos contra nosotros, muchos soldados valerosos. No nos queda mas que morir o vencer," escribia Tupac a Micaela Bástidas, en su fuga a Tinta.

Poco despues entraba allí y rehacia a toda prisa con una rapidez increíble sus batallones diezmados y desanimados; y evitando todo encuentro con los españoles, abandonó a Tinta y pasó a Oruro, que saqueó. Apesar de esto y de las contrariedades

des que sufrió el arrojado Valle por las nieves, los continuos ataques de sus mismas enfermedades, no dejó en sus marchas, y Tupac sentía que el general español le dejaba el campo para obrar y que la hora decisiva se acercaba.

Habiase refugiado en una montaña, y de allí le desalojó Valle. El día siguiente trabóse un sostenido combate, y 10,000 indios fueron derrotados pudiendo apenas escapar Tupac, que buscó un asilo en Tinta. Pero tras de él marchaba don Ventura Landa, que era de la escuela de Valle y no menos brioso. En Tintanico le apesó con su mujer y sus dos hijos Hipólito y Fernando, y muchos otros miembros de su familia que corrían la misma suerte y que tendrían la misma desgracia.

La prision de Tupac era la señal de haberse apagado la revolución; ahora le quedaba su papel a Areche y al verdugo.

El 18 de Mayo de 1781 la plaza del Cuzco presentaba un extraño aspecto. Desde mui de alba una ajitación vaga e indecisa dominaba a la ciudad. Las jentes salían a las calles y se movían en diversas direcciones. Poco a poco se formaron grupos en la plaza, y bien pronto apenas cabían en su recinto todos los concurrentes.

Se elevaban en medio de ella altos y robustos palos que formaban las horcas colocadas para el castigo de los culpables. A medio día, la muchedumbre, que era inmensa, se estremecía de una manera convulsiva, y un ruido confuso se levantaba como arrancado involuntariamente y por una de aquellas ajitaciones del alma que no es dado sofocar.

Seguidamente un sepulcral silencio se apoderó de la multitud, pareciendo que cada cual contenía la respiración dentro de su propio pecho. En medio de este silencio oyóse rechinar claramente los goznes de fierro de las puertas de la cárcel, y vióse salir de ella con dificultad y lentamente a unos cuantos indios, hombres, mujeres y niños, que el verdugo, con mirada adusta y sin inmutarse, colocó tranquilamente en un caron arrastrado por bueyes.

En las víctimas se descubría una altivez y un mirar que aterraba; parecía que marchaban mas bien al combate que a la horca. Sus rostros tenían mucho de noble, de elevado, que inclinaba en su favor el ánimo prevenido de la multitud.

La mujer se presentaba tan serena y animosa como el hombre, y los niños, alentados con este ejemplo, parecían no comprender lo que pasaba y hasta reír de lo que miraban. Sus ojos vagos e inquietos se dirijian sin fijeza a todas partes.

En la marcha el verdugo caminaba hacia un lado con ceñido rostro, brazo robusto y pecho de fierro; en el opuesto el escribano que debía dar fé de la manera como se cumplía la justicia, y rodeando a las víctimas iba una hilera de frailes que entonaban diversas oraciones y que con su entonación helaban la sangre de los circunstantes.

Tras de todo este aparato venían cuatro robustos caballos seguidos de la multitud, mezcla confusa de hombres, mujeres y niños que se atropellaban y empujaban, disputándose el honor del primer puesto para ser así el mejor y mas privilegiado testigo de la ejecucion.

Los reos caminaban con sus cabezas descubiertas.

Al poco andar, la procesion se encontró en medio de la plaza y detenido allí su marcha. Los reos se levantaron y de pié oyeron leer por última vez al escribano con voz sonora la sentencia de muerte. Ninguno se inmutó, y cuando el verdugo les indicó que ya era llegada la hora, hombres y mujeres marcharon con paso firme a ocupar el lugar que se les señalaba.

En este instante el silencio era profundo. Momentos despues los palos crujieron, y de todos los extremos de la plaza se escapó un grito de la jente al contemplar el movimiento convulsivo de las víctimas. Ese grito se confundió con el chál del verdugo y las oraciones que los sacerdotes elevaban al cielo.

Las preces terminaron, pero la ejecucion continuó.

Los niños, que habian sido conducidos hasta ahí solo como espectadores del castigo que se imponía a sus padres, quedaron contemplando los cuerpos de éstos que colgados de las horcas se sacudían y saltaban a impulsos del movimiento nervioso que la agonía les imprimía.

Aun quedaba el temido José Gabriel Condorcanqui.

Condújole el verdugo bajo la horca, cortóle la lengua y atóle en seguida de pié y manos a cuatro caballos que a una señal dada tomaron direcciones opuestas.

El cuerpo de José Gabriel no se partió. Dos o tres veces se repitió el mismo empuje y el cuerpo no cedió. Al fin, despues de pedir audiencia al correjidor y de idas y venidas, se le cortó la cabeza y se dividió el cuerpo en pedazos que se llevaron como trofeos de castigo a los principales pueblos donde la revolución se habia iniciado. "Cerré la funcion, dice el escribano, y por no dividirse (el cuerpo) se le cortó la cabeza."

Los niños hijos de Tupac permanecieron hasta el fin siendo mudos y frios testigos de esta bárbara escena. Si no murieron como sus padres, si no les cortaron la lengua y les destruyeron cuatro caballos, los dejaron para siempre de la patria y



los dejaron a perpetuo en el destierro. En la plaza del Cuzco se la vida con un atroz nombre de la justicia humana y la iglesia catequística se entesaba con sus equipajes. Te Deum cantado y las almas al cielo, que habia prometido que con el yese de esta guerra la guerra Incaica se acabaría. El marqués de Areche, en las penas que se le imponían, habia inventado un escarimientamiento de lazo y gijón.

Las autoridades, con este motivo, se abstuvo de intervenir por un momento la revolución, ella se proclamó de nuevo con mas violencia que nunca por otros indios servidores y amigos de Tupac, yendo a desfogar sus venganzas y sus furias contra los muros de La Paz, que defendían don Fernando y Seguro.

Un hombre, que infundía por sí solo pavor y espanto, marchaba con mas rabia y mas certeza que el Inca precediéndolo, por dó quiera que pasaba, el fuego, la sangre y la muerte. En los muros de La Paz el nombre de Julian Apasa resonaba como el eco de la desolacion y el estermínio.

F. SANTA-MARIA.

(Continuará.)

Historiadores de América.

DON ANTONIO GONZÁLEZ DE BARCIA.

El nombre de Barcia es justamente famoso en la historia de las letras americanas por estar al frente de una importante coleccion de historiadores primitivos de Indias. Es célebre tambien por haber poseído una preciosa biblioteca de que se encuentran referencias en casi todas las publicaciones bibliográficas concernientes al nuevo mundo. Por mui poco que se conoce la bibliografía americana, es imposible haber dejado de hallar en alguna parte cierta indicacion en que se hable de libros impresos o manuscritos que pertenecieron a la librería de Barcia. Pero el nombre de este personaje no debe figurar en la historia literaria solo por esos títulos. Además de haber formado un rico depósito de libros americanos y de haber publicado con un esmero particular muchas obras concernientes a la historia del nuevo mundo, aparte de la valiosa coleccion que lleva su nombre, él mismo es autor de una obra histórica que no carece de mérito. Este solo título, si no se atendieran los otros, bastaría para colocarlo en el número de los historiadores de América.

Barcia vivió hasta mediados del último siglo; ocupó altos puestos en la administración; figuró con brillo entre los hombres mas ilustrados de su tiempo; escribió diversas obras; dirijió la publicación de muchas otras; pero apesar de esto, se tienen mui escasas noticias acerca de su vida. Sus contemporáneos daban poca importancia a la historia de las letras y de los literatos y mui pocas veces se cuidaron de suministrar datos referentes a la biografía de los escritores (1). El mismo Barcia, por una modestia sistemática puso rara vez su nombre a las obras que publicaba, y no lo dió nunca a sus propios escritos, empleando en lugar de él dos anagramas diferentes que han engañado a bibliógrafos mui distinguidos. Si la coleccion de historiadores primitivos de Indias circula con el nombre de Barcia, es porque fué publicada despues de su muerte.

Vamos a reunir aquí esas pocas noticias dando a conocer al mismo tiempo cuáles son los títulos que este célebre personaje tiene a la estimacion de los que se dedican al estudio de la historia del nuevo mundo.

Don Andrés González de Barcia Carballido y Zúñiga nació por los años de 1673. Parece que el lugar de su nacimiento fué la ciudad de Madrid, a lo menos un contemporáneo suyo, frai Pablo Yañes de Avilés, encargado de examinar una de sus obras, lo llama en la aprobacion "nuestro autor matritense."

Aunque se dedicó desde temprano a los estudios forenses y teológicos y llegó a ser un jurisconsulto mui considerado, González de Barcia compuso en su mocedad entre los años de 1693 y 1697 muchas comedias y autos sacramentales. La mayor parte de estas obras dramáticas, permanece inédita hasta ahora; pero en 1704 se publicaron tres piezas suyas tituladas: *El sol obediente al hombre*; *¿Qué es la ciencia de reinar?*; y *Tambien hai piedad con celos*. En ellas no aparece el nombre de Barcia; está reemplazado por el de don García Aznar Velez, anagrama imperfecto de Andrés González de Barcia. No ha faltado algun bibliógrafo que por haber desconocido esta circunstancia, ha clasificado a don García Aznar Velez en el número de los escritores dramáticos de España, explicándose la desligada que acompaña a su nombre, como una abreviatura de sacerdote o de sevillano.

(1) En 1789 un literato escritor español se propuso escribir la biografía de todos los hombres ilustres que ha producido Madrid, y allí incluyó el nombre de González de Barcia acompañado solo de unas pocas noticias en que se enumeran lisa y llanamente los destinos que desempeñó, declarando que no ha podido adquirir otros datos. "Nadie admire, dice, que se hable con esta incertidumbre de un sujeto tan reciente, y que tiene en el día parientes en esta corte, porque he experimentado en este asunto tanta incuria o insensibilidad, aun en aquellas personas que debían procurar con todo desvelo la publicación de las glorias de sus ascendientes o autopsiadados, que me han negado las correspondientes noticias como si les hubiera pedido en préstamo algunas cantidades." [Álvarez de Baena, *Hijos ilustres de Madrid*, tomo I, páj. 106]. Así se comprende la escasez de noticias que hoy existe acerca de la biografía de tantos escritores españoles!

Es singular que la traducción castellana del *Diccionario histórico* de Moreri publicada en 1753, diez años despues de la muerte de González de Barcia, en que se quiso suplir las deficiencias de la obra original respecto a España, intercalando las biografías de los personajes españoles, haya omitido el nombre de Barcia, al paso que destina largos artículos a personajes mucho menos importantes.



que todas las calamidades juntas... subiera al poder un Feliche...

FERROCARRIL DE LA PAZ A YUNGAS.

Apesar de que los gratuitos enemigos de esta magnífica empresa...

Cuando fijamos nuestras consideraciones en la línea férrea de La Paz a Yungas...

Ya vemos que no habrá mas invierno para los residentes de La Paz...

Oh! estas consideraciones y tantas otras que se ofrecen en todas las esferas...

AL PÚBLICO PACEÑO.

Los suscritos creemos de nuestro deber rogar al público paceño...

Habiendo obtenido el Sr. Virreira el acuerdo, estimación y confianza...

Sabido es que el que se cree culpable y acusado por su propia conciencia...

Estos son los hechos que mui de ligero los remitimos al conocimiento del pueblo paceño...

La Paz, Setiembre 25 de 1873. EDUARDO 2.º MALDONADO. MANUEL MALDONADO.

Sr. Editor de "La Reforma."

Sírvase insertar en las columnas del ilustrado periódico que U. redacta...

Desde el fallecimiento de mi Sra. madre Doña Bernardina Mango...

Para no perder la pequeña reputación que poseo ante el público...

Por no perder la pequeña reputación que poseo ante el público...

La Paz, Setiembre 26 de 1873. MARÍA ANSELMA B. DE BRAVO.

Causas despachadas por el primer Tribunal de Partido de esta ciudad...

Día 1.º La seguida por el Sr. Pedro José de Guerra...

La seguida por el Tesoro de la Cofradía del Santísimo Sacramento...

Día 2. La id por don Justo Pastor Rodríguez...

La id por don Andrés Crespo contra D. Luis Bustillos...

Día 4. La id por doña Casta Carrasco contra don Luis Bustillos...

La seguida por Inocencio Gómez contra Sebastián Arratia...

Día 5. La id por doña Niéves Camporo y compartes...

La id por don Ignacio L. Bautista contra Joaquín Sepúlveda...

Día 7. La seguida por don Pedro Kramer contra Gasto Carballo...

La id por don Laureano Romejo contra don Ignacio Bautista...

Día 9. La seguida por Paula Mamani contra Mariano Colomo...

La id por doña Anselma Arce contra el Dr. Guillermo Pérez...

La id por don Pablo Herrera contra doña Benigna Vidangos...

La id por don José María Hernández contra don Natalio Sánchez...

lucitorio, puesta a despacho en la fecha.

La id por don Manuel Monje y cooperadores sobre la sucesión de la mitad de un principal caplatón...

Día 12. La id por don José María Valle con don Lorenzo y Paula Solar...

La id por José Valdez contra el doctor Manuel y Bernardino Sanjines...

La id por Victoria Leon con el Dr. José Barrios sobre beneficio de pobreza...

La id por don Marcelino Castillo contra doña Nicolasa Silva...

La id por doña Gregoria Seo con don Sájrio Castillo...

Día 16. La id por Silvestre Murillo contra doña Petrona Solares...

Día 18. La id de don José María Sorruato con el doctor Daniel Hernández...

La id por don Manuel Duñenas contra don Luis Ampuero...

La seguida por don Ignacio Zapata como curador ad litem del menor Darío Zapata...

Día 21. La id por don Manuel Belmonte con don Francisco Belmonte...

La id por don Rufino Sánchez contra los herederos de don Julian Fuertes...

Día 22. La seguida por don Modesto Loiza contra Carlota Trujillo...

La id por don Juan J. Salgueiro con doña Benigna Vilangos...

La id por don José Eduardo contra Pablo Solar...

Día 23. La seguida por Jerónimo Torres contra la Municipalidad...

Día 26. La id por doña Felicidad Rodríguez con don Agustín Esprella...

La id seguida por don Enrique Lara contra el doctor Carlos Pérez...

La id por Tomás Osmany con Tomás Saenz sobre terrenos...

Por el presente edicto, cito, llamo y emplazo al roo ausente Josefa Gutiérrez...

AVISOS.

AVISO PERMANENTE.—El que suscribe tiene por conveniente advertir que ha autorizado al repartidor...

AVISO JUDICIAL.—El Dr. Fermín Salmon, Juez Instructor 1.º de esta capital...

AVISO.—Se ofrece una buena gratificación, al que dé noticia de dos bestias...

REMATE.—El Sr. Prefecto del Departamento, por auto de 5 de los corrientes...

Una advertencia a tiempo. Sé que mi padre el Dr. José Antonio Soria trata de vender los bienes de los monjes...

LOS FIELES.—Se incita la devoción de todos a fin de alcanzar una limosna para las ceras de Nuestra Madre de los Dolores...

PARNASO ARGENTINO.—Se admiten suscripciones en la imprenta de la Union Americana...

Próximamente recibiremos algunos ejemplares y lo haremos saber al público...

FERRO-CARRIL DE LA PAZ A YUNGAS. Teniendo que salir para Inglaterra...

FERROCARRIL ENTRE AREQUIPA Y MOLLENO. La partida y llegada de los trenes de pasajeros será como sigue:

Table with 2 columns: Salto, Hora. Rows for Arequipa to Molleño and Molleño to Arequipa.

NOTA.—Los trenes de subida pararán en Cachendo y los de bajada en Vitor...

CERVEZA superior calidad a \$ 5 docena, en el almacén de los señores P. Castagné y Compañía...

CÁRLOS LECLERE—Profesor dentista de Paris. De regreso a esta capital...

DICCIONARIO BIOGRÁFICO AMERICANO.—Esta gran obra se va a dar bien pronto a la publicación.

CRÉDITO HIPOTECARIO DE BOLIVIA.—Esta Sociedad ha concluido un arreglo con el BANCO NACIONAL DE CHILE...

REMATE.—El Sr. Juez Instructor 1.º de esta Capital Dr. Fermín Salmon...

CONTRA-AVISO.—El Procurador Eusebio Maldonado como representante del Sr. Enrique G. Quijano...

AVISO.—Los señores Emilio Larrieu y C.º de Arica...

"SUD-AMÉRICA".—Revista científica y literaria. Fundada el 10 de Mayo de 1873.

Cigarros frescos de la Habana, de calidad superior, acaban de recibir y ofrecen en venta.

INVITACION.—El Sr. Vice-presidente de la Junta Directiva de los caminos de la provincia de Yungas...

AVISO.—Se incita la devoción de todos a fin de alcanzar una limosna para las ceras de Nuestra Madre de los Dolores...

AVISO.—Los señores Emilio Larrieu y C.º de Arica...



GERMAN FRICKE Y C.º. Ofrecen en venta una partida de Cigarros puros habanos...



VERDADERO ELIXIR TÓNICO DE COCA.—Esta preparación premiada con una medalla en la Exposición de Santiago de Chile...

AVISO.—La Botica de don Carlos Aloisi de esta ciudad, está afectada a la cantidad de 21,007 \$ y real que adeuda a don Enrique G. Quijano...

AVISO.—Los señores Emilio Larrieu y C.º de Arica...

AVISO.—Los señores Emilio Larrieu y C.º de Arica...